

<b>Zeitschrift:</b>	Habitation : revue trimestrielle de la section romande de l'Association Suisse pour l'Habitat
<b>Herausgeber:</b>	Société de communication de l'habitat social
<b>Band:</b>	62 (1989)
<b>Heft:</b>	6

## Inhaltsverzeichnis

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 27.12.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

**Edition**

Section romande de l'Union suisse pour l'amélioration du logement, 8, rue Clos-de-Bulle, 1004 Lausanne.

**Bureau de la section romande**

Bernard Vouga, architecte, Lausanne, président.

René Gay, Genève, vice-président.

Pierre Liniger, Lausanne, secrétaire.

Adriano Rizzetto, Lausanne, caissier.

**Rédacteur principal**

François-Joseph Z'Graggen, architecte EPFL/SIA, Département des travaux publics, 10, place de la Riponne, 1014 Lausanne, tél. (021) 44 72 31.

**Rédacteurs**

P. Cagna, G. Collomb, J.-P. Giuliani, R. Hermenjat, P. Liniger, B. Marchand, H. Robert-Charrue, W. Tüscher, M. Vianu, E. Weber.

**Comité de rédaction**

Président: B. Vouga.

Membre: R. Gay.

**Administration et publicité**

2, av. de Tivoli, 1007 Lausanne, tél. (021) 20 41 41. Chèques postaux 10-6622-9.

**Diffusion**

La revue *Habitation* est l'organe officiel des sociétés coopératives d'habitation affiliées à l'USAL. Section romande de l'Union suisse pour l'amélioration du logement, du Groupe de Suisse occidentale et du Groupe du Valais, de l'ASPA (Association suisse pour l'aménagement national), de la FAS (Sections romande et genevoise de la Fédération des architectes suisses).

**Abonnement**

Suisse: Fr. 40.– par an.

Etranger: Fr. 55.–.

Prix du présent numéro: Fr. 6.–.

Maquette et impression:  
Imprimeries Populaires, Lausanne.



revue mensuelle romande

**Editorial**

Nous publions les projets romands retenus. Peut-être, ultérieurement, une sélection européenne.

Ce n'est évidemment qu'une étape, puisque l'objectif est de promouvoir l'innovation en mandatant de jeunes architectes.

L'USAL et la FAS romandes, qui ont mis à disposition des moyens en hommes, en argent et en infrastructure, ont déjà joué un grand rôle. Elles doivent maintenant être relayées par les maîtres d'ouvrage: sociétés coopératives, institutions publiques ou promoteurs privés.

A leur intention, EUROPAN organise, les 29 et 30 septembre prochain à Vérone, l'EUPAN forum, vaste panorama des idées novatrices et grand échange d'expériences.

Longue vie donc à EUROPAN, dont le cercle va s'agrandir à l'occasion de la deuxième session en préparation et qui a pour thème «Le logement de l'avenir».

Ce numéro voit aussi apparaître une nouvelle rubrique régulière, qui porte sur la typologie de l'architecture quasi banale (ou considérée comme telle):

comprendre comment un type de logement est apparu, quand, comment il a évolué. Impossible évidemment d'être exhaustif, mais c'est l'amorce de la constitution d'un fichier d'exemples construits de nos villes: on commence par les années 30, avec d'abord quelques exemples lausannois, puis d'autres villes, d'autres périodes...

Enfin, la rubrique «Gazette des coopératives» était mal baptisée: c'était presque péjoratif et ringard. Elle devient «L'écho des coops» et commence par une sorte de nouvelle sur les rêves de la lumière, des lumières.

FJZ

A plusieurs reprises déjà, nous avons parlé d'EUROPAN, pour en ponctuer le déroulement dès la première réunion en décembre 1987. Nous y revenons largement maintenant pour publier les premiers résultats du concours suisse.

Même si la qualité est un peu décevante (pour les cas suisse et allemand tout au moins), il faut se féliciter du succès:

- 9 pays organisant un concours national;
- 801 projets rendus sur près de 2400 inscrits;
- des participants issus de 14 pays dont des Polonais et des Yougoslaves.

En effet, dans tel concours, ouvert exclusivement aux plus jeunes concepteurs, on pouvait s'attendre à trouver de véritables innovations typologiques, induisant une évolution du mode de vie. Depuis l'avènement du mouvement moderne, surtout, on a produit une grande variété de types de plans, mais on n'a sans doute pas encore tout dit.

Dans les propositions des concurrents, on a donc trouvé, soit des typologies extrêmement courantes, voire banales, soit quelques propositions complètement irréalistes. La difficulté dans ce domaine est de trouver un plan qui suggère un plus, du point de vue de l'habitabilité, de la privacité, de la socialité à l'intérieur comme à l'extérieur de la cellule familiale sans imposer à l'utilisateur un bouleversement de son mode d'habiter.

De rares propositions ont tenu compte de l'évolution de la composition des familles: prolongement de l'adolescence, famille monoparentale, intégration du troisième âge.

En Suisse, il y a 4 lauréats (dont 1 étranger) et 4 mentionnés. D'autres Suisses se sont distingués ailleurs, en Allemagne et en Espagne notamment.

## SOMMAIRE

**Architecture****EUROPAN-Suisse:**

- Concepts d'habitat en évolution
- Habitat expérimental: concours d'idées ouvert aux jeunes architectes européens
- Les projets «primés» et «achetés» romands

**Introduction aux fiches typologiques de logements collectifs****Fiche typologique: Immeuble chemin du Treyblanc, 2-4-6, Lausanne**

**2**

**4**

**6**

**16**

**19**

**L'écho des coops'****Impressions. Lumière, architecture et communication**

**22**

**Lire – voir – entendre****Prix d'architecture solaire 89**

**24**

**Vingt-cinquième congrès de l'Association internationale des urbanistes**

**24**

**CREPU/IREC: Mémoire collective et urbanisation**

**24**

*Au sommaire du prochain numéro: La Distinction valaisanne d'architecture.*